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Выбор президента
О чём просили Путина
Закончив свое выступление, президент занял место в 
президиуме. На огромных мониторах, установленных так, что 
крупный план был доступен в любой точке зала, можно было 
видеть, как Владимир Владимирович что-то записывает, 
внимательно слушая выступавших. «Продолжение 
выступления президента будет импровизацией» — сделали 
вывод участники съезда. Это еще более обострило интригу, 
ведь от Путина ожидали ответов на многие вопросы — от 
возможности третьего срока президентства до вступления в 
партию. В этот момент на съезде звучали голоса не известных 
политиков, а представителей земных профессий:

«Владимир Владимирович, Вам 
везет. И пока Вы президент — удача 
сопутствует России, — подчеркнул 
следующий выступающий, Михаил 
Терентьев, член «Единой России», 
генеральный секретарь Паралим-
пийского комитета РФ. — Для десят-
ков миллионов людей Вы стали 
талисманом, символом успешного 
развития страны. Конечно, Вам 
решать, какое место в политической 
жизни страны Вы будете занимать, 
но какое бы решение Вы ни приняли, 
я хочу, чтобы Вы остались с нами, с 
Россией».

Сергей Борисов, член «Единой 
России», руководитель общероссий-
ской общественной организации 
малого и среднего предприниматель-
ства «Опора России», поднявшись на 
трибуну съезда, отметил: «Нет ни 
одной демократической страны в 
мире, кроме, увы, России, где всена-
родно избранный президент не был 
бы так или иначе связан с массовой 
политической организацией. Пока 
глава государства вне партий, наша 
многопартийная система представ-
ляется громоздким, но маловлия-
тельным институтом. Если честно, 
даже несколько декоративным». 

«Считаю, что огромным вкладом в 
укрепление демократии и многопар-
тийности было бы Ваше, Владимир 
Владимирович, прямое участие в 
деятельности одной из партий. Я, 
конечно же, имею в виду «Единую 
Россию», ведь это Ваш проект, Вы 
создали нашу партию, Ваша поддер-
жка вывела партию на первое место 
в политической борьбе. Конечно, в 
Ваших руках и судьба партии в буду-
щем. Прошу Вас вступить в «Единую 
Россию» и вместе с Борисом Вячес-
лавовичем Грызловым возглавить 
партию», — отметил он.

«Предлагаю всем съездом про-
сить Президента России Владимира 
Владимировича Путина возглавить 
федеральный список «Единой Рос-
сии» на предстоящих парламентских 
выборах», — заявил с трибуны рек-
тор Самарского медицинского уни-
верситета член «Единой России» 
Геннадий Котельников. «Дело в 
том, — пояснил он,— что впереди у 
нас непростой период обновления 
государственной власти, людям 
нужны гарантии преемственности 
политического курса. Граждане Рос-
сии должны быть уверены, что Вы, 
Владимир Владимирович, и в буду-
щем готовы брать на себя громад-
ную ответственность за развитие 
страны. Эти гарантии на практике 
могут быть обеспечены только одним 
способом, а именно: сегодня Влади-
мир Владимирович Путин возглавля-
ет избирательный список «Единой 
России», ведет ее к победе для того, 
чтобы весной 2008 года возглавить 
Правительство РФ», — подчеркнул 
Котельников. «Уважаемый Владимир 
Владимирович, если Вы дадите 
положительный ответ, то 2 декабря 
2007 года состоится не просто голо-
сование по очередному составу ГД, 
это будет фактически всенародный 
референдум, в ходе которого граж-
дане России подтвердят Ваш статус 
общенационального лидера на мно-
гие годы вперед», — заключил он.

Уважаемые коллеги!
Прежде всего хочу вас поб-

лагодарить за анализ, который 
был сделан в ходе ваших 
выступлений, и, разумеется, за 
добрые слова, за серьезные 
предложения по трудоустройс-
тву.

Мы все с вами помним, что 
было со страной семь-восемь 
лет назад. Многие уже сомне-
вались, хватит ли у нас сил, 
чтобы справиться и с терро-
ризмом, и с сепаратизмом, 
сможем ли мы вообще сохра-
нить страну. Далеко не все 
проблемы здесь еще решены. 
Еще много опасностей и угроз 
подстерегают Россию, но 
решающий перелом, конечно 
же, наступил: конституцион-
ный порядок восстановлен, 
территориальная целостность 
страны восстановлена и гаран-
тирована. С террором мы 
будем продолжать бескомпро-
миссную борьбу вплоть до 
полного искоренения этого 
зла.

Далее. Казалось, что никогда 
уже не избавиться нам от могу-
щественной олигархии, власть 
которой основывалась на кор-

рупции, насилии и информаци-
онном шантаже. Нам многое 
удалось сделать, чтобы очис-
тить высшие эшелоны госу-
дарственной власти от нелеги-
тимного влияния, но еще мно-
гое предстоит сделать, как мы 
сегодня говорили, для борьбы 
с коррупцией. Наша экономи-
ка, а значит, и вся социальная 
сфера зависели от внешней 
задолженности, зависели от 
внешних заимствований, и в 
силу этого мы не были само-
стоятельными, позволяли вме-
шиваться в наши внутренние 
дела, во всяком случае, смот-
рели на это сквозь пальцы, а 
иногда даже делали вид, что 
нам это нравится, не могли 
эффективно отстаивать наши 
интересы в международных 
делах.

У нас и в других сферах еще 
много проблем. Как мы уже 
говорили, велик разрыв в дохо-
дах между бедными и богатыми 
гражданами страны. Нужно 
думать о более справедливом 
обеспечении людей в старости 
и в случае утраты трудоспособ-
ности. Многое предстоит сде-
лать в области здравоохране-

ния, образования, науки, по 
укреплению обороноспособ-
ности страны, по развитию 
села. Но ситуация и в этих сфе-
рах меняется к лучшему, и глав-
ное здесь не в каких-то пози-
тивных тенденциях, главное 
совсем в другом — в том, что 
выбранный нами с вами курс 
обеспечивает высокие темпы 
развития экономики, инвести-
ций, доходов граждан страны, а 
значит, обеспечивает и создает 
условия для безусловного 
решения всех стоящих перед 
нами задач, в первую очередь 
социальных — при соблюдении 
прав, свобод граждан, в усло-
виях развития демократии и 
свободы.

Теперь по поводу тех идей и 
предложений, которые здесь 
прозвучали. Спасибо еще раз 
за эти предложения! Я, дейс-
твительно, хотя и был одним из 
инициаторов создания «Единой 
России», но, как и подавляющее 
большинство граждан страны, 
являюсь беспартийным, и этот 
статус я бы менять не хотел. 
Это первое. Изменение Консти-
туции под конкретного челове-
ка, даже если этому человеку я 

безусловно доверяю, считаю 
некорректным.

Возглавить правительство — 
это вполне реалистичное пред-
ложение. Но об этом пока еще 
рано думать, потому что для 
этого нужно как минимум два 
условия: первое — «Единая 
Россия» должна победить на 
выборах в Государственную 
Думу 2 декабря текущего года, 
и второе — президентом стра-
ны должен быть избран поря-
дочный, дееспособный, эффек-
тивный, современный человек, 
с которым можно было бы 
работать в паре. Но вот о чем 
нужно и можно говорить уже 
сегодня, так это о том, что ваша 
партия может и должна стать 
инструментом социальной ста-
бильности, обеспечения дее-
способности будущего парла-
мента, всей власти, быть ини-
циатором развития, опорой 
исполнительных органов влас-
ти по выполнению всех наме-
ченных планов. Вот об этом 
говорить можно и нужно.

Поэтому я с благодарнос-
тью принимаю ваше предло-
жение возглавить список «Еди-
ной России».

Ответное выступление президента Путина  

Сначала на трибуну поднялась 
Елена Лапшина — ткачиха 5-го раз-
ряда из города Родники Ивановской 
области. «Годы Вашего президентс-
тва, уважаемый Владимир Владими-
рович, стали временем перемен к 
лучшему для очень многих — и для 
таких простых рабочих людей, как я, 
и для таких сельских тружеников, как 
мои родители. Мы бы хотели, чтобы 
эти перемены к лучшему продолжа-
лись и дальше», — сказала она. Елена 
Лапшина обратилась к съезду с при-
зывом общими усилиями придумать, 
как это сделать.

После этого президент снова вышел к трибуне. Зал замер в ожидании. Влади-
мир Владимирович явно не имел заранее выверенного текста выступления — он 
положил перед собой блокнот с только что сделанными записями.
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Столь эффектная точка была 
главным итогом первого 
дня съезда. Во второй про-

исходило утверждение партийно-
го списка единороссов. И в его 
общефедеральной части оста-
лась только одна фамилия — 
Путин. Законодательство не 
запрещает партиям выдвигать в 
свои списки беспартийных. Этой 
возможностью и воспользовалась 
«Единая Россия». Рядом с прези-
дентом единороссы решили не 
ставить никого. Самые автори-
тетные лидеры партии — и 
министр МЧС Шойгу, и мэр сто-
лицы Лужков —  заняли места в 
региональных партийных спис-
ках. Список «Единой России» от 
Орловской области выглядит сле-
дующим образом: член Высшего 
политсовета «Единой России» 
губернатор Орловской области 
Е.С. Строев, депутат Госдумы IV 
созыва Н.Д. Ковалев, секретарь 
регионального отделения партии, 
председатель областного Совета 
народных депутатов И.Я. Мося-
кин, мэр Орла А.А. Касьянов и 
депутат Госдумы IV созыва 
С.М. Шоршоров.   

Комментируя произошедшее на 
съезде, наш губернатор Е.С. Стро-
ев сказал:

— Наконец на горизонте поя-
вился свет. Та недоговоренность, 

которая существовала в обще-
стве, создавала популистские 
настроения. Популизм стал свое-
го рода политикой. Сегодня нако-
нец поставлены все точки над «i». 
И первая из них — то, что прези-
дент возглавил партийный спи-
сок «Единой России». Не важно, 
будет он дальше лидером партии 
или останется беспартийным, 
главное — подтверждено, что у 
нас есть национальный лидер — 
Владимир Владимирович Путин. 

Егор Семенович предложил 
обратить внимание на то, что 
обсуждение на съезде начала 
ткачиха из Ивановской области.

— Она своим выступлением 
подчеркнула, что «Единая Россия 
— партия всенародная, это пар-
тия труда, для которой жизнь 
простого человека является фун-
даментом, — сказал губернатор 
Орловщины.

Обсуждая «План Путина», мно-
гие сегодня говорят, что, может 
быть, впервые за тысячелетнюю 
историю России власть не рас-
сматривает жителей страны как 
бессловесный ресурс для укреп-
ления государства. Формула 
«бабы еще нарожают» действо-
вала и при Иване Грозном, и при 
Петре Великом, и при Сталине, 
но сегодня мы оказались свиде-
телями уникального явления — 

укрепление государства идет по 
курсу на сбережение нации. 
Сохранится ли этот государс-
твенный курс в будущем? Свое 
мнение по такому вопросу выра-
зил депутат Государственной 
Думы Н.Д. Ковалев:

— Этот курс будет укрепляться 
по многим причинам. Смотрите: 
президент провозгласил, что Кон-
ституция — наш основной закон 
— не будет меняться в угоду одно-
го человека. Не будут меняться 
правила жизни в России в интере-
сах какой-то конкретной личнос-
ти, пусть и самого выдающегося 
человека. Это принципиально для 
нашей жизни, ведь мы были сви-
детелями, как бывало ровно 
наоборот: создавались специаль-
ные структуры под конкретных 
людей, переписывалось законо-
дательство и даже основной закон 
страны — Конституция. Это было 
повседневной привычкой, мы 
даже не замечали и считали, что 
это не от нас зависит. 

Второй момент — президент 
принципиально сказал, что он 
выражает интересы всего народа 
— он остается беспартийным. 
Чтобы обеспечить преемствен-
ность в жизни страны, чтобы не 
было революций, которыми мы 
сыты по горло, и нужна такая 
плавная передача власти.  

Время сильных решений
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Директор Института 
политических исследова-
ний Сергей МАРКОВ: 

— Поскольку фактический 
лидер партии Владимир 
Путин возглавил ее список, он 
тем самым обеспечил ей 
мощное приращение голосов. 
Таким образом, число голо-
сов, полученных «Единой Рос-
сией», может составить уже 
не 50%, а 60% и даже 70%. 
Определено место партии в 
политической системе Рос-
сии. В стране, вероятнее 
всего, будет построена не 
двухпартийная система, а 
система доминантной партии. 
В мировой практике есть как 
неудачные примеры такого 
устройства политической сис-
темы, например Польша, Вен-
грия, Чехия, так и очень поло-
жительные примеры этой 
модели, например либераль-
но-демократическая партия 
Японии, христианско-демок-
ратическая партия Италии, 
социалистическая демокра-
тическая рабочая партия 
Швеции. В этих странах они 
обеспечили необычно высо-
кое качество развития эконо-
мики и общества. От того, 
насколько ответственно «Еди-
ная Россия» по  дойдет к воз-
ложенной на нее миссии, 
будет зависеть результат.

Главный редактор жур-
нала «Профиль» политолог 
Михаил ЛЕОНТЬЕВ:

— То, что президент решил 
возглавить список «Единой 
России», имеет серьезней-
шие политические последс-
твия. «Единая Россия» полу-
чит теперь голосов намного 
больше, ведь электорат у пре-
зидента значительно шире, 
чем у партий. Однако у того, 
что партия становится основ-
ным инструментом в прове-
дении президентского курса, 
имеется и обратная сторона. 
Перед партией «Единая Рос-
сия» стоит очень сложная 
задача — планку надо брать 
очень высокую. Теперь отста-

вание рейтинга партии от 
рейтинга президента — это 
явный минус партии. Создаю-
щаяся партийная система 
будет более реальной, чем 
предшествующая. Лучше 
иметь такую систему, пусть 
даже партии там будут пред-
ставлены не столь изящно. 
Это попытка создать меха-
низм, который работал бы 
самостоятельно. А нужен он 
для того, чтобы эффективно 
управлять страной. Основой 
этого механизма должна стать 
самая ответственная полити-
ческая сила — партия «Единая 
Россия». Своим решением 
Путин выдал партии аттестат 
зрелости.

Директор ВЦИОМ 
Валерий ФЕДОРОВ:

— Съезд партии «Единая 
Россия» стал ключевым поли-
тическим событием этой 
осени в России. Он резко 
изменил все прогнозы резуль-
татов выборов в Государ-
ственную Думу и доказал, что 
место неожиданностям в 
нашей политике есть, что все 
упреки критиков внутри и за 
рубежом о том, что все пред-
сказуемо и просчитано зара-
нее, ни на чем не основаны. 
Мы пока не можем подтвер-
дить это цифрами, но через 
неделю у нас будут результа-
ты первого опроса. Станет 
понятно, что результаты выбо-
ров в Государственную Думу 
будут совершенно не такими, 
какими они виделись недели 
две назад. Рискну высказать 
свой прогноз, что теперь 
«Единая Россия» получит не 
простое большинство в Госу-
дарственной Думе, то есть 
чуть больше 226 мандатов, а 
ее фракция получит более 60 
процентов мандатов, может 
быть, даже ближе к 70. Но при 
этом казахстанского сцена-
рия не будет. В Думу кроме 
«Единой России» пройдут еще 
минимум две партии. А может 
быть, три. Всего в Думе будет 
не более четырех партий.

Работу съезда освещали Александр ТИХОНОВ, 
Сергей МИРОНОВ, Евгений ЛОКТИОНОВ.

Из первых уст
Каждый перерыв в ходе заседаний съезда 
журналисты использовали для «охоты» на 
известных политиков и политологов. Наиболее 
часто задавались вопросы о том, как повлияет 
решение президента на предстоящие выборы 
в Государственную Думу, как оно отразится на 
положении других политических сил. 
Приведем ряд комментариев:   

Зал принявшего съезд Гостиного Двора, находящего-
ся в нескольких сотнях метрах от Кремля, был украшен 
выставкой главного символа партии. В перерывах участ-
ники съезда подходили посмотреть на фигурки медве-
дей — плюшевые, вылепленные из глины, вырезанные 
из дерева и моржовой кости. Одни игрушки сделаны 
недавно, другие — десятилетия назад. Здесь были 
мишки, привезенные из разных регионов страны — от 
Калининграда до Дальнего Востока. Одна из фигурок 
смотрелась очень символично: медведь, управляющий 
стремительной тройкой коней. Как теперь проляжет 
путь этой тройки, куда вывезет она нас? Поживем, пора-
ботаем — увидим.


